
 

 



 

国务院侨办访日团与在日华侨华人代表座谈 

 

 

2 月 6 日，国务院侨办访日团与在日华侨华人部分社团负责人举行了座谈

会。中国大使馆的大使馆王军总领事、全日本华侨华人联合会颜安会长、东

京华侨总会林斯福会长、廖雅彦名誉会长与十余个华人团体的负责人参加了

会议并与国侨办人员就各作了交流。其中同源中文学校杨林老师介绍了在日

华人子女学中文难的问题，希望能得到国侨办的支持。天津同乡会李振溪会

长提出了 2003 年前离开中国的华人都被注销了国内户口及身份证的问题，至

今没有具体解决方案，给这批来日华人带来许多不必要的麻烦。国侨办参会

人员对大家提出的问题都作了说明，并表示尽快解决华人身份证的问题。访

日团代表提出在日新老华人华侨要互相支持，华助中心要与华人商界联系，

成立基金形式既以增强实力、更好地发挥作用。（赵永庆供稿）  

 

 

 

 



 

户塚音楽舞台随笔 

 
 

    “歌声轻轻荡漾在黄昏的水面上”轻盈欢快的旋律唱响在「新宿区户塚音

楽舞台」上，3 月 5 日我会的 17 名合唱队员第三次登上了这个舞台，发表一

年来大家的练习成果。 
    这次活动盛况空前，共有 25个团队参加，每个团队只有 8分钟的演唱时间。

我们准备了《山楂树》和《翼を下さい》两首歌曲，  新年后就开始反复练习

磨合，登台之前大家还在练声。演出由刘子真老师指挥，王昭然老师钢琴伴

奏，大家发挥了超常的水平，一曲《山楂树》唱得声情并茂，赢得了观众的热

烈掌声。 

    本会的合唱活动开展了三年了，每月两次的活动吸引了众多的会员和女性

朋友们，周末的晚上大家从忙碌的工作中挤出时间，在刘子真老师的指导下

进行合唱训练，从入门到现在已发展成 3 个声部，学习掌握了十几首中文和

日文的歌曲，大家从合唱活动中学到了一些音乐知识、提高了鉴赏水平，更

重要的是加强了团队意识。 
    《户塚音楽舞台》是新宿地区区民们的一项文化交流活动，我会的合唱团

作为唯一的一个外国人团体，连续三年参加，发表演唱了近 10 首中日歌曲，

丰富了交流活动的内容，为多文化共生的篇章添上了一笔。 



    今天这美妙动听的和声，是三年来大家的练习成果，我从心里感谢辅导和

支持我们各位老师，感谢这些积极参加活动的姐妹们，是她们支持着我们的

合唱活动，有各位的大力支持和积极参与，我们合唱活动会继续下去，我们

会越唱越好。（黄蔚供稿） 
                            
    

邀名师品美酒 

提高在日华人生活品质 

 

 
            

6 月 19 日、“在日华人女性交流会”举办了品酒会。众姐妹一起欢聚在

六本木的“全聚德”、边品尝“全聚德”的美味、边聆听ユーロアジアトレー

ディング株式会社的欧  孝明女士给大家介绍罗马尼亚葡萄酒、以及“科普”

关于葡萄酒的知识和礼仪。 
说到葡萄酒、大家首先会联想到法国、意大利、西班牙这些国家。殊不知

葡萄酒产量位居欧洲前五名之列的罗马尼亚也是葡萄酒大国呢。  
罗马尼亚的葡萄酒酿造历史仅有文字记载的就可追溯到 6000 年前。自古

以来罗马尼亚人的生活中就离不开葡萄酒。希腊神话中的葡萄酒神狄俄尼索

斯（即罗马神话中的巴克斯神）据说就是出生在现在的罗马尼亚，该地葡萄

酒文化的繁荣可见一斑。 
罗马尼亚的地理位置恰好位于欧洲中间，纬度与法国几乎一样、属大陆性

气候。大面积的国土拥有充足的阳光和降雨，平均气温较高，昼夜温差大，葡



萄的种植环境非常优越、甚至可以与法国南部的葡萄种植园比肩，气候条件

以及地理位置使得罗马尼亚的葡萄味道甜美，成为世界上数一数二的甜酒产

地。而且位于国土中央的喀尔巴阡山脉将国土分为山区与平原地区、气候差

异大更使得罗马尼亚的葡萄以及葡萄酒的品种多种多样。现在罗马尼亚的葡

萄种植面积居欧洲第五位、世界第十位。2007 年有调查表明、罗马尼亚国内

种植的葡萄品种多达一百种以上。除了古来就有的土著品种、还有多种世界

著名的葡萄品种。 
另外、法国葡萄酒普遍好喝的原因之一是使用白色的橡木来熟化。白色的

橡木只能在纬度 45 度的地方才能生长。而罗马尼亚也恰好位于同样的纬度，

也使用白色的橡木来熟化葡萄酒。正因如此，罗马尼亚的葡萄酒可以和法国

媲美。所以现在有种说法叫：世界人民都在喝法国葡萄酒、而法国人民都在

喝罗马尼亚葡萄酒。 
在罗马尼亚人看来、葡萄酒就如同人生之友。自古以来不论是婚丧嫁娶庆

典仪式、还是百姓每日的餐桌、葡萄酒都是不可或缺的饮品。第二次世界大

战后至 2007 年加入欧盟前、长期以来罗马尼亚对葡萄酒采取了禁止出口政策、

产量的百分之九十都只供在本国国内消费，使得罗马尼亚葡萄酒如同“养在

深闺人未知”的大家闺秀、其他国家的人们一直鲜有机会得以一览她的芳容、

分享其芳香。加入欧盟后、罗马尼亚人努力让更多的人分享他们引以为自豪

的美酒佳酿。现在不仅欧洲诸国、世界上越来越多的国家开始进口罗马尼亚

葡萄酒、越来越多的人认识到并享受着它的美味。 

 
欧女士向大家详细介绍了罗马尼亚严格于欧盟规定的葡萄酒法。对葡萄

酒瓶上的标贴各个部位所表示的情报如何看也做了展示说明。原来一张小小



的标识上、关于厂商、葡萄产地、品质分类、葡萄品种、酒精含量（度数）、

葡萄酒糖分含量、生产时间等等、包含有诸多情报。外行在购买葡萄酒时往

往不知如何挑选、其实如果了解一些葡萄酒的背景知识、就能更明白地按需

所取、更能充分体味葡萄酒的美妙。 
葡萄酒通的欧女士还向大家介绍了香槟及红、白、玫瑰红各色葡萄酒应该

选用的杯子、适合搭配的料理、执杯位置和手法、倒酒时的讲究、碰杯时的规

矩等饮用葡萄酒应具备的基本礼仪知识。 
欧女士慷慨地为品酒会提供并赞助了当天饮用的不同品种的多瓶葡萄酒。

在各种美味的阵阵飘香中大家推杯换盏、边学习边实践、品酒会自始至终洋

溢在欢声笑语之中。一场仿佛穿越时空、与几千年前远在欧洲的酒神相聚的

盛宴、在大家酒至微醺、胃袋脑袋都得到了充实、却仍然意犹未尽的依依不

舍中落下了帷幕。（曲菁供稿） 
 

 

盛夏包子会   

                                   

 

     在日本很难吃到带香气的蔬菜，比如香菜、茴香等。我们今年特别有口

福，地主王先生家的自留地里种了不少茴香。于是 7 月 30 日早晨，他亲自下

地去割了一大捆茴香，还顺便采摘了新鲜的西红柿和黄瓜，带到料理教室，

交到我们女性会巧手的姐妹们手中，开了一个盛况空前的包子美食宴，做了

风味各具的蒸包子和水煎包，水煎包在上海叫生煎馒头，日本街头小店或一



些中华饭馆的都是生煎，北方京津的水煎包哪里都不会吃到，只有我们女性

会心灵手巧的姐妹们和党代表们才能包出这色香味俱全的包子。  

 

  姐妹们和邀请来的王先生等男士各位将平时无法展现的料理技能都毫无保

留的展现了出来，蒸包个个饱满圆润，煎包个个香气扑鼻，引得大家都忘记

了自己的瘦身计划。大家边吃，边畅所欲言，聊生活，聊育儿，聊休闲，聊旅

游，性格开朗活泼的王先生还朗诵了自己即兴创作的一首诗，歌颂青春。 

 



 

身在海外的我们，经常会有这样那样的乡愁。每当我们聚在一起，品尝着

家乡的美食时，我们就如同回到了祖国，回到了孩童时代，所以我们要歌颂

青春，为永葆青春，我们要常相聚。（李军供稿） 

 

 

 

 

 

秋游埼玉巾着田 尽赏红艳彼岸花 

  
9 月 18 日，夏日的暑热尚未退去，而秋天晴朗的天空已然来临。清晨，

我们十几名女性会的姐妹从四面八方会聚在东京郊外的高丽车站，开始了一

天的郊游赏花活动。 
高丽这个站名让我们想起了古代朝鲜半岛，大家在想这个地名与朝鲜民

族有什么关系吗。于是为了揭开这个谜，我们先前往高丽神社去看个究竟。

果然，高丽神社确如我们所料，与朝鲜息息相关。7 世纪，唐朝灭新罗和高句

丽，部分人逃至日本，当时的日本朝廷允许难民在此处定居下来。高丽神社

供奉高丽若光，神社内的许多纪念物与碑也很有朝鲜特色。 



  

 

 



揭开了高丽站名之迷后，我们又参观了高丽乡古民家，古民家保存完好，

展示了大正及昭和时代当地居民的生活状况，令我们大开眼界。原来东京附

近还有这么多古迹，此次郊游真不虚此行。 

 

 
 

之后，我们才开始了此次游玩的压轴戏，观赏碧空下的红艳耀眼的彼岸花

和波斯菊。从古民家出来，过了马路，走入一片茂密小树林，然后前方不远处

就出现了期待已久的只在图片上才看到过的壮观景色，红彤彤一片，望不到

边际，这就是有着华丽的日语名字的“曼珠沙华”，真的是名不虚传，大家纷

纷拿出相机或手机拍照留念。公园里，花圃旁，还有几位携带漫画人物人形

来拍照的，引的许多游客围观。走过如迷宫般的彼岸花区域后，越过一个小

山坡，即刻眼前一亮，山坡下是一大片波斯菊，因为没有绿树的遮盖，比刚才

的红艳花海显得格外明快，大家又是一通美拍。然后，大家跟随一位姐妹做

了健身体操，和按摩脸部操，交流了许多养生知识，愉快而充实的郊游活动

就结束了。大家依依不舍，期待再次相聚。（李军供稿） 

 

 

  



健康睡眠专题讲座 

                         

 
     

关心自己的健康、爱护自己、让自己更美丽生活更美好是我们女性永远的

话题。在日华人女性交流会 2017 年 10 月 9 日在東京都新宿区户塚地域中心

举办了题目为“睡眠的研究新进展与女性健康管理”的讲座，主讲人是从事

睡眠研究 30 年的芮茗博士。前 15 分钟，我们请太极拳冠军廖峰老师领做太

极拳，活动了一下大家疲惫一天的筋骨。讲座中提供了免费健康橄榄茶和苏

式月饼。听讲中大家积极发言，欢声笑语，度过了一段有意义的美好时光。  
讲座后，芮茗老师寄语女性会：衷心地感谢姜会长、日高理事、黄大姐副

会长、赵大姐事务局长。女性会的组织能力是超一流的。安排得如此细致周

到，气氛高雅，宾至如归！感谢廖老师的太极拳指导！感谢全体与会人员的积

极参与！有了你明天会更美好，人生路上又多了一盏明灯！一路点亮过去，这

是一条多么令人向往的人生的金光大道啊！祝大家今晚金眠，今生金币！  



 

 
参加会员心得：非常感谢芮茗老师的讲演。我本身是一个长期睡眠不好的

人，真是受益匪浅。并且感谢女交会的热情组织者。感谢你们，辛苦了。期待

着今后更加精彩的讲座。还有特别感谢廖峰老师的示范和解说，只做了那么

几下，就觉得身心放松了许多，老师讲的力、意念和气，觉得很深奥，特别是

意念和气的掌控。今天辛苦了，非常感谢，有机会很想再次聆听你的有关＂

太极＂的演讲。参加会员心得 2:非常感谢芮老师的精彩演讲，真是受益匪浅。

良好的睡眠也是健康的标志。昨天很想和您交流一下，探讨中西医对睡眠的

接点，但围着您提问的人太多了、今后一定找机会向您请教。（哲哲供稿）  
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